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• Sur le plan des volumes, la situation est contrastée en Languedoc. Au nord, les vignobles affichent une 
récolte dans la moyenne, voire une bonne récolte. Au sud, la canicule tardive a par contre déshydraté 
des baies déjà petites, comme le regrette Anaël Payrou, le directeur de la coopérative audoise Le Cellier 
des Demoiselles : « Sur notre secteur, déjà éprouvé par la sècheresse printanière, le coup de chaud de 
la fin août a fait beaucoup de mal, tirant nos volumes vers le bas. » Plus à l’ouest, ce sont les attaques 
de mildiou qui ont causé des pertes de rendements. La conséquence : une production régionale en repli 
de 15 % par rapport à la moyenne quinquennale.

• En revanche, la situation est moins disparate sur la qualité ave des raisins irréprochables et des jus 
très prometteurs. Lionel Puech, directeur vin de la Maison Jeanjean, qui couvre le Languedoc, se félicite 
d’ailleurs « des acidités partout bien tenues, qui donneront des vins dans la fraicheur, avec une grande 
netteté aromatique, soit des profils qui correspondent aux attentes des marchés. » Il pointe aussi la 
belle expression des différents cépages qui révèleront tous leurs caractères organoleptiques.

• Pour Christophe Bousquet, président du Conseil Interprofessionnel des Vins du Languedoc (CIVL), ce 
millésime confirme « les progrès des vignerons qui, partout, ont su s’adapter pour donner vie à des 
vins de très grande qualité. Cela est d’autant plus important que les aléas climatiques, de plus en plus 
récurrents, ont affecté le potentiel de production, contractant nos volumes. Nous avons donc hâte de 
faire découvrir ce nouveau millésime ! »

MILLÉSIME 2023

EN LANGUEDOC : DES RENDEMENTS 
HÉTÉROGÈNES, UNE QUALITÉ QUI FAIT 
L’UNANIMITÉ
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… DU GARD
« On prévoit une récolte dans la moyenne, de 
l’ordre de 2,95 millions d’hectolitres. Mais il y a de 
l’hétérogénéité entre les secteurs. Là où il a plu, 
la récolte est bonne même s’il a fallu faire preuve 
de beaucoup de vigilance eu égard à la pression 
sanitaire. En revanche, dans les Cévennes, impactées 
par la sècheresse, les rendements sont faibles. Et 
autour de Sommières, les orages de grêle de la fin 
mai ont causé quelques pertes. Pour ce qui est de la 
qualité, c’est plus simple : partout, les jus sont beaux ! 
Les rouges auront de la couleur et de beaux arômes 
de fruits noirs et de réglisse. Les blancs, vendangés 
très tôt cette année, seront frais et floraux, les rosés 
clairs et francs, piles dans la tendance ! »
Denis Verdier, président de la fédération des IGP du Gard (IGP 
Gard, IGP Cévennes, IGP Pont du Gard)

… DE L’HÉRAULT
« Pour notre appellation, c’est l’un des plus beaux 
millésimes des dix dernières années ! Nos volumes 
sont au-dessus de la moyenne grâce aux pluies 
de mai-juin et aux orages de fin juillet qui ont fait 
beaucoup de bien, bien que les attaques de mildiou 
qui en ont résulté ont entraîné quelques pertes dans 
les secteurs les plus touchés, ainsi qu’à un été sans 
stress caniculaire. Fin août, l’accentuation soudaine 
des températures a accéléré le démarrage des 
vendanges mais le retour des nuits fraîches a permis 
de cadencer les opérations. La syrah, qui est notre 
cépage majoritaire, a ainsi bénéficié d’un millésime 
qui lui convient très bien. À la fois les vins seront 
très digestes et présenteront de la complexité : c’est 
l’idéal ! »
Benoit Viot (Le Chemin des Rêves), président du Syndicat de 
l’AOP Pic Saint Loup

« Sur le Faugérois, les rendements se situent dans la 
fourchette basse de la moyenne. On s’en sort mieux 
que d’autres mais cela reste insuffisant au regard de 
nos coûts de revient. En revanche, nous sommes très 
satisfaits de la qualité : la récolte est parfaitement 
saine et les pluies de début septembre ont débloqué 
les maturités, ce qui nous donne de très jolis 
équilibres. Le potentiel des rouges est élevé avec 
beaucoup de fruit, de gourmandise et de complexité 
aromatique : les tanins sont magnifiques. Les rosés 
et les blancs seront superbes eux aussi. »
Françoise Ollier (Domaine Ollier-Taillefer), membre du bureau 
de l’ODG Faugères

« Une année difficile, qui avait pourtant bien 
commencé avec une très belle sortie de grappes. 
D’après les estimations, la récolte est déficitaire de 
22 % par rapport à celle de l’an passé avec des pertes 
qui varient entre 10 % et 40 % selon les secteurs. 
Certains territoires ont souffert de la sècheresse, 
comme dans le Biterrois où il a très peu plu et où 
même les vignes irriguées ont peu produit. D’autres 
ont été victimes du coup de chaud de la mi-août qui 
a séché les raisins, c’est notamment le cas dans la 
Vallée de l’Hérault. Il en est même qui ont combiné 
les deux problèmes ! Qualitativement, la production 
est toutefois intéressante, surtout là où on a pu 
pousser les maturités. »
Jean-Michel Sagnier, président de le Fédération des IGP 
Hérault (IGP Pays d’Hérault, IGP Coteaux d’Ensérune, IGP 
Coteaux de Béziers, IGP Côtes de Thau, IGP Côtes de Thongue, 
IGP Haute Vallée de l’Orb, IGP Saint-Guilhem-le-Désert, IGP 
Vicomté d’Aumelas)

DANS LES VIGNOBLES…
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LE CONSEIL INTEPROFESSIONNEL DES VINS DU LANGUEDOC
Le Conseil Interprofessionnel des Vins du Languedoc (CIVL) fédère 20  appellations d’origine protégée (AOP) et 18  indications 
géographiques protégées (IGP) sur l’étroite bande de terres, bordée par la Méditerranée et les contreforts du Massif central 
et des Pyrénées, formant le vignoble languedocien. Il représente ainsi quelque 2  000  domaines, 150  caves coopératives et 
500 maisons de négoce, composant une f ilière commercialisant environ 2,3 millions d’hectolitres de vin par an. 
languedoc-wines.com

… DE L’AUDE
« Des volumes assez hétérogènes en raison du 
mildiou. Le chardonnay et le chenin ont bien résisté, 
ce qui a permis de limiter les pertes sur l’AOP 
Crémant de Limoux à environ 10 %. En revanche, 
le mauzac a souffert, entraînant une baisse de 
rendement de l’ordre d’un tiers sur l’AOP Limoux 
Blanquette de Limoux. Par contre, le millésime 
est très qualitatif, tant pour les appellations 
effervescentes que tranquilles, avec des jus sortis des 
pressoirs absolument parfaits au niveau des acidités 
et de l’aromatique. Ce millésime confirme les progrès 
des vignerons dans le contrôle des maturités : les 
opérations de récolte, qui ont débuté le 16 août, ont 
été déclenchées au bon moment, c’est-à-dire ni trop 
tôt ni trop tard. Mais cette fraîcheur, on la doit aussi à 
notre terroir qui, de millésime en millésime, ne cesse 
de nous épater. »
Thomas Roger, président du Syndicat des vins AOC de Limoux 

« Le point fort, c’est la qualité : ce millésime se situe 
dans le haut du panier avec des vins qui auront du 
fruit, de la fraîcheur et beaucoup de complexité en 
bouche. Le point faible, ce sont les volumes. Dans 
notre secteur, on n’a pas souffert de la sècheresse 
mais du mildiou. Sur le merlot, qui représente 
la moitié de notre encépagement, on évalue la 
baisse de rendement à 70 %. Comme, à l’inverse, 
les cabernets francs et les grenaches se sont très 
bien comportés, les pertes seront limitées à 30 % 
par rapport à une année normale. Mais il n’y a plus 
d’année normale. Aussi, la conclusion qu’on tire 
de ce millésime, c’est qu’il faut prioriser la qualité 
sur la quantité car les volumes sont devenus trop 
incertains. 90 % de nos vignes sont aussi en bio, nous 
assumons cet engagement. »
Gilles Foussat, président du Syndicat Cru Malepère

DANS LES VIGNOBLES…
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